



# うばやま

No.3

令和7年4月28日  
校長 蜂須賀 久幸

<https://kashiwai-school.ed.jp/ichikawa-sho>

子供の学びを引き出す仕掛けを意図的・計画的に…



GWの予定に胸躍らせる子供たちがたくさんいます。キャンプやテーマパークなど楽しみは尽きないかもしれません。会社によっては11連休なんてところも…。ただ、混雑をなるべく避けたい人には、出かけないという選択肢もありそうです。

さて、釣りを楽しみの一つに挙げる人もいるかもしれません、仮にお腹を空かせている人が目の前にいたとしましょう。周りには食料を確保できる店がない場合、あなたは魚を釣ってその人に与えるでしょうか。あるいは魚の釣り方を教えるでしょうか。「ヘルプ」への対応をどういう形で提供するかによって、相手の成長を止めてしまうこともあることを心に留めておきたいものです。これは老子の格言『授人以魚 不如授人以漁』に拠ります。直訳すれば上述の意味ですが、「人に魚を与えれば一日で食べてなくなってしまう。しかし魚の釣り方を教えれば一生食べていける」という考え方。

子供たちの学習に当てはめて言うならば、指導者の「何をどこまで教えるか」「どうやって教えるか」という点と共通します。前述の場合、食っている人が、自分で釣り方を編み出す機会を奪ってはなりません。少しのヒントや状況改変で、釣り方を学ぶこともあるからです。つまり、一から十まで全て教えてしまうことは、子供が自分で考える機会や新たな発見の喜びを奪っていることに等しいということを知っておく必要があります。道を示しつつも、自分で考える場面と時間を確保したいものです。ただし、「教える側」という視点から、「学びの主体者」にスポットを当ててみると、大人(指導者)の役割がより明確になりそうです。「ここからなら、この子自身でできるはず」と信じて任せる見極めが大事です。ある意味、大人が手を出したり教えたりしてしまう方が楽ですから。

ただし、時には魚を与えるなければならないこともあるということも忘れてはなりません。例えば、釣り方を学ぶことができないほど体が弱っている可能性もありますし、自信や意欲を失っている場合だってあるからです。つまり、相手の置かれた状況の理解や心理状態を見極めも必要となります。だから、先に魚を与えて自信ややる気を引き出すという順番も視野に入れておくことです。もしかすると、この後、魚ではなく鳥獣の捕り方を学びたいと考えるかもしれませんし、穀類の育て方に関心を向けるかもしれません。格言はあくまでも格言として捉え、参考程度がよいのかもしれません。

繰り返しにはなりますが、「何を教えるか」「いかに教えるか」の主語は先生や親。一方、この主語を子供に変換して、「何を学ぶか」を学校や家庭では大切にしていきたいと考えています。様々な活動



の中で、子供の学びを引き出すことはとても重要です。ですから、興味を引くようなものを目に見え、手が届く所に置いておくといった仕掛け・投げかけ方次第で学びは膨らんでいきます。裏面に紹介するオオムラサキの幼虫の飼育も仕掛けの一つと捉えます。このGW、子供たちの学びが生まれたり深またりする機会になりますように！

# 【5月の行事予定】

※丸数字は学年を表します

日	月	火	水	木	金	土
					1	2
				朝会 PTA会議	1年生を迎える会 なかよし遠足(弁当) 引渡し訓練	憲法記念日
4 みどり の日	5 こどもの日	6 振替休日	7 委員会活動 尿検査容器配付 16:40留守電	8 尿検査提出 ティンカーベル読み聞かせ PTA拡大理事会	9 五中若草学級と の交流④	10
11	12	13	14 内科検診④～⑥ No残業デー 16:40留守電	15 歯科検診①～⑥ 運動会児童打合せ ★口座引落日★	16	17
18	19	20 こころの劇場⑥	21 No残業デー 16:40留守電	22 運動会児童打合せ	23 運動会前日準備	24 運動会
25 予備日 (1)	26 振替休業日	27 SC相談日 予備日(2)	28 クラブ活動 オンライン接続テスト⑤ 16:40留守電	29	30 学校運営協議会 林間学校説明会 (オンライン)⑤	31

## 【柏井公民館】

\*講座『子ども寺子屋』が開催されます。

6月14日(土) 10時～「ウイナー飾り切り教室」

定員16名ですが、まだ間に合うかもしれません。

後期は、1月頃に「パン作り」があるようです。

## 【第五中ブロックコミュニティクラブ】

\*以下の催しが予定されています。詳細は、後日案内があります。

- ① 6月1日(日)『森で遊ぼう in 柏井キャンプ場』
- ② 7月未定(土)『炭焼き体験』
- ③ 10月未定(日)『ウォークラリー』

## 【サタデースポーツ教室】

\*柏井小体育館で、バドミントンや軽スポーツに取り組みます。

5月10日(土)、6月14日(土) 9:30～11:30



## オオムラサキを飼育しています



NPO法人「市川にオオムラサキを生息させる会」代表から、4頭の越冬幼虫をいただきました。

羽化に成功するかどうかはわかりませんが、児童にも呼びかけて丁寧に世話をていきます。

ただ、唯一の餌となる楓の確保が課題となります。

▼運転者からの視認性や頭部保護を目的にした黄色い帽子の着用は、自分の命を守ることにつながります。  
▼長期・短期に限らず、敷地内駐車許可証た、新年度で一度更新されていますか？また、ダッシュボード提示されていますか？